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Бешенство (устаревшее название водобоязнь) было известно ещё с античных времён, и уже тогда его возникновение 
связывали с укусами собак и волков. Единственным средством для предупреждения развития этого заболевания счи-
талось прижигание раны с целью уничтожения яда, содержавшегося в слюне поражённого бешенством животного. 
Статья доктора, действительного статского советника Енегольма «Практические замечания о водобоязни», на-
печатанная в первом номере «Всеобщего журнала врачебной науки» за 1811 год, содержит подробнейшее описание 
всех существовавших тогда подходов к лечению водобоязни, правда, как отмечает сам автор, без всякой пользы. 
Тем не менее публикация даже сегодня, в XXI веке, представляет большой интерес для врачей, т.к. подробнейшим 
образом, эмоционально, с сопереживанием больному описывает по дням и часам, как развивается клиническая кар-
тина забытого многими современными докторами заболевания. В статье есть рекомендации по предупреждению 
распространения бешенства как в городской, так и сельской местности, что не теряет своей актуальности и се-
годня, учитывая проблемы, связанные с повсеместным ростом популяции безнадзорных животных, в частности 
собак и кошек.
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Rabies, an outdated name for hydrophobia, has been known since ancient times, and even than its occurrence was associated 
with the bites of dogs and wolves. The only way to prevent the development of this disease was considered to be cauterization of 
the wound to destroy the poison contained in the saliva of an animal stricken with rabies. The article of the doctor, the actual 
state councilor Enegolm "Practical remarks on hydrophobia" published in No. 1 of the General Journal of Medical Science for 
1811, really contains a detailed description of all the approaches to the treatment of hydrophobia that existed then, although, as 
the  author notes, without any benefit. Nevertheless, even today, in the 21st century, the article is of great interest to doctors, since 
in the most detailed way, very emotionally, with empathy for the patient, he describes day by day the development of the clini-
cal picture of the disease, forgotten by many modern doctors. The article contains recommendations for preventing the spread of 
rabies both in urban and rural areas, which does not lose its relevance today, given the problems associated with the widespread 
growth of the population of stray animals, in particular dogs and cats.
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